



Boletín Semanal de la Dirección General de Desarrollo Económico Sobre la Coyuntura Económica

7 de septiembre – 13 de septiembre 2024

I.- Seguimiento a indicadores económicos

Mediciones De La Economía Informal Trimestral Por Entidad FEDERATIVA (MEITEF)

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) presenta los resultados de las Mediciones de la Economía Informal Trimestral por Entidad Federativa (MEITEF). Estas describen la dinámica de la informalidad en el corto plazo, tanto en su agregado nacional como en su desglose por entidad federativa.

Durante el primer trimestre de 2024, el Valor Agregado Bruto (VAB) de la economía informal alcanzó 5 695 422 millones de pesos a precios de 2018, lo que representó un avance real de 3.8 % a tasa anual. Por entidad federativa, los mayores crecimientos se observaron en Campeche, con 25.0 %; Quintana Roo, 16.0 %; Sinaloa, 13.6 %; Nayarit, 7.9 % y Puebla, con 7.3 por ciento.

La economía informal de México se integra por el sector informal —que incluye la totalidad de actividades económicas que realizan las empresas sin personalidad jurídica propiedad de los hogares— y otras modalidades de la informalidad —aquellas en las que las y los trabajadores que laboran en unidades económicas formales no cuentan con seguridad social ni prestaciones sociales, tales como vacaciones, aguinaldo, liquidaciones por despido, entre otras—.

II.- Noticias relevantes.

Dónde están los aviones que se convirtieron en biblioteca en CDMX

La CDMX puede presumir de increíbles bibliotecas, como la Vasconcelos, la Biblioteca de México dentro de un edificio colonial o la Biblioteca Central de la UNAM, con los murales del artista mexicano Juan O’Gorman.

Pero, hay otras más pequeñas y curiosas, como el siguiente trío de aviones que, tras salir de servicio, fueron rehabilitados para integrarse como novedosos espacios culturales, tecnológicos y educativos en las llamadas utopías de Iztapalapa.

Habrá tour temático de asesinos por las cantinas de la CDMX

Se acerca el temido –y tan evitado– viernes 13, una fecha cargada de supersticiones y ‘mala fama’. Pero si tú eres de los escépticos y valientes que encaran este tipo de creencias, te proponemos una actividad en el centro de la CDMX: un tour de asesinos.

Hablamos del recorrido dramatizado ‘De cantina en cantina con alucinados seriales’, el cual te llevará caminando por las antiguas calles del Centro Histórico, algunas cantinas icónicas donde podrás disfrutar de un trago e interactuar con estos criminales.



Qualtrics anuncia inversión de 200 mdd para impulsar IA en la región; abre oficina en CDMX

Qualtrics, empresa de gestión de experiencias (XM), anunció que invertirá 200 millones de dólares para expandir su experiencia, capacidades y operaciones regionales en Latinoamérica y el Caribe, para impulsar el uso de la Inteligencia Artificial (IA) en las empresas, a fin de mejorar las experiencias y lealtad de los clientes, empleados y generar un mejor conocimiento de marca.

La compañía abrió su oficina en la Ciudad de México, que servirá como sede de la empresa para la región y respaldará la creciente demanda y el crecimiento comercial.

Sedema lanza fideicomiso para modernizar zoológicos y preservar especies en CDMX

La Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) anunció la creación del Fideicomiso Pro-Zoológicos, con el que se buscará mejorar las condiciones de los tres Centros de Conservación de la Vida Silvestre de la CDMX: Chapultepec, San Juan de Aragón y Los Coyotes, por medio de donativos de distintas empresas para la modernización y construcción de nuevos espacios y más apoyo para la reintroducción de especies.

Esta es la cartelera musical de la CDMX para dar "El Grito"

La Ciudad de México se prepara para recibir las Fiestas Patrias, evento que año con año une a millones de mexicanos para conmemorar el Grito de Independencia.

Como parte de las tradiciones capitalinas, las diferentes alcaldías de la ciudad han organizado una serie de conciertos y actividades, completamente gratuitas, para que las familias puedan disfrutar de la música, la comida y el ambiente festivo que caracteriza estas fechas.

Uno de los grandes atractivos de la noche será la presentación en vivo de la Banda MS en el Zócalo capitalina, agrupación que, como lo hiciera Grupo Frontera en 2023 y Los Tigres del Norte en 2022, se encargará amenizar el último "grito" del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Mezcal Fest CDMX: fecha, sede y costos

El mezcal es una bebida arraigada en la cultura gastronómica, histórica y social de México. Sin embargo, no todos saben de los procesos, retos, dificultades y bondades de crear tu propio mezcal. El uso de determinado agave, el crecer en una familia mezcalera, la región o hasta el género influyen en la posibilidad de ser un maestro o maestra mezcalera.

Por eso, y para que entres al mundo de los mezcales con el pie derecho, en Menú te pasamos el dato del Mezcal Fest CDMX. Lleva tu libreta y tu vasito de veladora para degustar y aprender más sobre este destilado mexicano.

Metro CDMX: Reapertura de Línea 1 y obras en Línea 9 para septiembre

Antes de que concluya la actual administración, el Gobierno de la Ciudad de México deberá dejar en operación, en la última semana de este mes de septiembre, apenas el tramo hasta la estación Balderas de la Línea 1 del Metro; la estación Pantitlán de la Línea 9, así como la Línea 3 del Cablebús.

“Hay varios elementos que son complejos en esta apertura –de Línea 1-; uno de estos elementos es que una parte de la plataforma ya existente no tenía la solidez necesaria para engarzar la obra, entonces se



renovó una parte que no estaba contemplada en un principio y eso también hizo más compleja la obra y alargó los tiempos de la obra”, explicó el jefe de gobierno, Martí Batres, en conferencia de prensa.

El GCDMX alista operativos en calles y estaciones del Metro para evitar compra y traslado de pirotecnia

Con motivo de las Fiestas Patrias, el gobierno capitalino aseguró que ya desplegó nueve mil 630 elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) como parte del Operativo Cometa 2024, a fin de prevenir la venta y uso de pirotecnia en la Ciudad de México, y para ello, los efectivos realizan recorridos de seguridad y vigilancia.

“Estos efectivos están apoyados con mil 188 vehículos, 10 motopatruillas, cinco grúas, 15 ambulancias y 10 motoambulancias del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM), además hay un helicóptero de la Dirección General de Servicios Aéreos Cóndores que está auxiliando también”, dijo el jefe de gobierno, Martí Batres.

Derrama por fiestas patrias en la CDMX serían por casi 8,420 mdp

El gobierno capitalino estima una derrama económica por ocho mil 420 millones de pesos por las fiestas patrias del próximo fin de semana.

De esta forma, se estaría superando en 9.1% respecto a lo obtenido en 2023, por lo que se esperan 613 millones de pesos adicionales; además de que se beneficiarán a 107 mil unidades económicas, principalmente hoteles, restaurantes, mercados públicos, supermercados, tiendas departamentales, locales de disfraces, papelerías, materias primas y misceláneas, señaló la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco).

El titular de la dependencia, Fadlala Akabani Hneide precisó que el cálculo de la derrama económica por las Fiestas Patrias 2024 contempla la actividad turística y hotelera en el Centro Histórico con motivo de la ceremonia de Grito de Independencia que por sexta y última vez encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, así como la actividad económica generada por los diversos festejos organizados en las 16 alcaldías, del 14 al 16 de septiembre.

Fiestas Patrias 2024: ¿Cuál es el menú del Torito para 15 y 16 de septiembre?

Cada año, durante las celebraciones patrias, el “Torito” se convierte en un lugar de paso obligado para quienes deciden conducir bajo los influjos del alcohol. Y para hacer un poco más llevadera su estancia, las autoridades han preparado un menú especial que incluye platillos típicos mexicanos.

No es la primera vez que “El Torito” ofrece un menú especial en fechas festivas. Durante las celebraciones decembrinas, por ejemplo, también se preparan platillos típicos para los detenidos. Esta práctica, aunque pueda parecer curiosa, demuestra el compromiso de las autoridades por ofrecer un trato digno a las personas que infringen la ley.

Reapertura de la Línea 9 del Metro CDMX: ¿Qué estaciones están funcionando?

El Gobierno de la Ciudad de México reabrió por completo el servicio de la Línea 9 del Sistema de Transporte Colectivo, Metro, por lo que las estaciones Pantitlán Puebla y Ciudad Deportiva, a partir de este miércoles ya ofrecen el servicio a los usuarios.

De acuerdo con el jefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama para realizar las obras para renivelar las estaciones, se invirtieron 296 millones de pesos, en una superficie de tres mil 617 metros cuadrados.



Al indicar que con la obra se beneficia a más de 300 mil usuarios diarios que vive en el oriente de la Ciudad de México, señaló que, para realizar los trabajos, participaron 239 personas que estuvieron a cargo de desmontar y restituir 31 trabes para contrarrestar el efecto del hundimiento diferencial del suelo.

Martí Batres anuncia nuevo paquete de iniciativas legales

El jefe de Gobierno de la Ciudad de México dio a conocer que, a poco más de dos semanas de que concluya su gestión, enviará un nuevo paquete de reformas legales al Congreso local, con miras a que sean aprobadas antes de que concluya esta administración.

Precisó que una de las reformas es en materia de ruptura de sellos, con el objetivo de hacer efectivas las sanciones contra quienes incurran en esta práctica, que hoy pueden ser burladas por diversos establecimientos.

Aprueba el Congreso de la Ciudad de México la Reforma Judicial

Entre gritos, cartelones, e intentos de suspender la discusión, el Congreso de la Ciudad de México, se sumó a la lista de poderes locales que ya avalaron la minuta de la reforma constitucional del poder Judicial.

Con 46 votos a favor y 20 votos en contra del PAN, PRI y Movimiento Ciudadano pasó esta votación, con la que Morena, el PT, el PVEM y las asociaciones parlamentarias afines, a las que se sumó el PRD, estrenaron su supermayoría e hicieron pasar esta reforma, que ya había alcanzado el número de Congresos necesarios para validarla.

Durante la sesión de Constituyente Permanente, los diputados locales sostuvieron una guerra de pancartas, gritos y consignas, tras lo cual se avaló la minuta senatorial.

GCDMX publica programa de Mejoramiento Barrial

El jefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama presentó la publicación de la reforma para establecer programas de mejoramiento barrial como un derecho y la ciudadanía pueda mejorar sus entornos y mejorar el tejido social.

Señaló que, con este programa, los capitalinos podrán mejorar sus unidades habitacionales, parques, jardines, canchas, entre otros, ya que con la publicación se establece el “Mejoramiento Barrial” ahora es un derecho al entorno urbano amigable, sustentable, seguro, digno, incluyente, accesible y dotado de espacios y servicios para los habitantes de las colonias y barrios.

Semovi instala nueva ciclovía en CDMX: ¿Cuáles son las rutas y conexiones?

La Secretaría de Movilidad instaló en Eje 4 Sur Benjamín Franklin, en el límite de las alcaldías Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo una nueva ciclovía confinada, con el objetivo de promover el uso de la bicicleta.

Señaló que el trabajo se realizó como parte del programa de “Medidas de Integración Urbana” que se realiza en conjunto con el apoyo de la Secretaría de Desarrollo y Movilidad de la Ciudad de México.

Explicó que el proyecto que recorre el Eje 4 Sur Benjamín Franklin, desde Circuito Interior Revolución hasta la Avenida Nuevo León tiene una longitud total de 1.5 kilómetros.

Pastel de chile en nogada ¡te sorprenderá!



Cuenta Omar Olavarrieta, repostero en “Mielmesabe” que en 2018, tres amigos reposteros decidieron crear un postre que celebrará las fiestas patrias mexicanas, respondiendo a la solicitud de sus clientes. Así nació el pastel de chile en nogada. La idea de este pastel surge de la necesidad de adaptar un platillo tradicional mexicano a un postre, combinando sabores típicos del chile en nogada en una versión dulce. El proceso de creación no fue sencillo. Este pastel incluye un bizcocho de plátano macho con manzana, pera y durazno, acompañado de una mermelada de chile poblano y un betún de nogada con granada. La repostería es un arte preciso, y tras varias pruebas para perfeccionar la receta, lograron un equilibrio de ingredientes que ha conquistado a sus clientes.

Fiestas Patrias CDMX: Fechas, horarios y alcaldías con Ley Seca y alcoholímetro

De manera parcial se aplicará la Ley Seca en la Ciudad de México, por lo que las autoridades de la Secretaría de Seguridad Ciudadana reforzarán el programa “Conduce sin alcohol. Fiestas Patrias”. Hasta el momento, las alcaldías Cuajimalpa, Tlalpan, Magdalena Contreras y Xochimilco anunciaron que habrá ley seca, sin embargo, en algunas será de manera parcial. Las alcaldías donde se prohibió la venta de alcohol en su totalidad fueron Cuajimalpa y Tlalpan, mientras que en la Magdalena Contreras sólo será en la colonia Barranca Seca. En la alcaldía Xochimilco no se podrá vender alcohol en las colonias Barrio Xaltocan, Pueblo de Santa María Nativitas y Pueblo San Mateo Xalpa.

Desfile de la Independencia de México: Cambios en horarios del transporte público en CDMX

La Secretaría de Movilidad dio a conocer que el horario del sistema de transporte que comprende la Red de Movilidad Integrada tendrá modificaciones el próximo lunes 16 de septiembre con motivo del 214 Aniversario del inicio de la Independencia de México, que se realizará a las 11:00 horas. Informó también que a los usuarios les será permitido el ingreso con bicicleta al Sistema de Transporte Colectivo Metro, Cablebús y Tren Ligero. En cuanto al acceso con bicicleta en el Metrobús, Trolebús y la Red de Transporte de Pasajeros (RTP), precisó que estará sujeto a la disponibilidad de espacios en el interior de las unidades.

Fiestas patrias 2024: SEDESA recomienda evitar pirotecnia el 15 y 16 de septiembre

La Secretaría de Salud de la Ciudad de México pidió a la ciudadanía que durante las fiestas patrias no se quemen juegos pirotécnicos con el objetivo de proteger la integridad física de las personas, ya que podrían sufrir quemaduras, perder extremidades, tener lesiones auditivas permanente e incluso, provocar incendios si no se saben manejar de manera correcta, principalmente en menores de edad. “La quema de fuegos pirotécnicos pone en riesgo especialmente la integridad de niñas y niños, toda vez que pueden lesionarse al prender estos artefactos; asimismo, afecta su salud al inhalar las partículas y metales altamente tóxicos que desprenden”, alertó la dependencia a cargo de Oliva López Arellano.

¡ATENTOS! Alerta Sísmica sonará en celulares el 19 de septiembre del 2024

El próximo 19 de septiembre, a las 11:00 horas, durante el Simulacro Nacional 2024, la Alerta Sísmica será emitida directamente en los teléfonos celulares de los habitantes de la Ciudad de México y el área conurbada, a través de un SMS, sin necesidad de conexión a internet, alertó la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil. En su cuenta de X, la secretaria de Protección Civil capitalina, Myriam Urzúa, llamó a la población a estar atenta, y compartió un mensaje emitido en esa red por la CNPC, en el que el organismo precisa que



“durante el simulacro, se activará un alertamiento sonoro y se recibirá un mensaje de texto en todos los dispositivos móviles”, indicando la inminente llegada de un movimiento telúrico.

Inicia construcción de depas para jóvenes en CDMX

En un predio que funcionó durante más de 20 años como un estacionamiento, en el número 105 de la calle Doctor Lavista, en la colonia Doctores, comenzó la construcción del proyecto piloto de vivienda en renta para jóvenes de la Ciudad de México.

El pasado 18 de junio el gobierno de la ciudad anunció que crearía departamentos de renta pública y a bajo costo para jóvenes capitalinos, en una zona céntrica como la alcaldía Cuauhtémoc. A dos meses del aviso inició la demolición del estacionamiento.

CDMX expropia casona de la República Española en México para un centro cultural

En el número 7 de la calle Londres, en la colonia Juárez, la casona que luce deteriorada y abandonada será expropiada por el gobierno de la Ciudad de México para convertirla en un centro cultural.

Ayer la Secretaría de Gobierno publicó en la gaceta capitalina el acuerdo para este fin. Aprovechó la reciente reforma a la propiedad y justificó que el artículo 27 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos prevé que la nación tiene el derecho de imponer a la propiedad privada las modalidades que dicte el interés público.

CDMX abre los zoológicos a la inversión privada para modernizarlos

La Secretaría de Medio Ambiente de la Ciudad de México creó el Fideicomiso Pro Zoo en el que se han apuntado los empresarios mexicanos para modernizar los zoológicos capitalinos. El primer proyecto de este fondo se centrará en la conservación del lobo mexicano.

Marina Robles, secretaria de Medio Ambiente de la Ciudad de México, explicó ayer que este fideicomiso se creó para fortalecer la conservación que necesitan los zoológicos. “De manera particular considerando que estos centros de conservación demandan una modernización permanente en muchas de las metodologías, de las técnicas, de las tecnologías”, afirmó.

CDMX espera más de 8 mil mdp en derrama económica por fiestas patrias

El Gobierno de la Ciudad de México prevé una derrama económica de 8 mil 420 millones de pesos debido a las fiestas patrias.

En conferencia de prensa conjunta, el jefe de Gobierno, Martí Batres, y el Secretario de Desarrollo Económico, Fadlala Akabani, coincidieron en que habrá un beneficio para 107 mil unidades económicas y 700 mil personas.

Eso incluye a establecimientos como hoteles, restaurantes, mercados públicos, supermercados, tiendas departamentales, locales de disfraces, papelerías, materias primas y misceláneas.

GCDMX afirma mantener un plan de desendeudamiento real

El Gobierno de la Ciudad de México afirma mantener una estrategia de desendeudamiento real al que se comprometieron al inicio de esta administración.

Para lograr un desendeudamiento en términos reales, respecto al nivel de deuda pública con el que se recibió la administración de la capital del país en 2018, se han contratado financiamientos bajo las mejores condiciones disponibles en el mercado, cuyo destino ha sido estrictamente dar viabilidad a proyectos de infraestructura y desarrollo.



Observatorio se convertirá en un gran centro de transbordo

La estación terminal Observatorio se está convirtiendo en un gran centro de transbordo, para lo cual se realizan diversas obras, como es la conexión con el Tren Interurbano en su tramo Santa Fe a Observatorio que ya se inauguró, pero sigue la obra de Santa Fe a Vasco de Quiroga y de Vasco de Quiroga a Observatorio, informó el jefe de Gobierno Martí Batres, al encabezar la reapertura de las estaciones Salto del Agua y Balderas de la Línea 1 del Metro.

“Y luego está la conexión con la Línea 12 que llega también a Observatorio. Por lo tanto, lo que valoramos con la empresa y en el Gabinete de Movilidad fue irnos por tramos y el tramo que más nos urgía era el tramo a Balderas, porque no es que sean las estaciones de Isabel la Católica, Salto del Agua, Balderas, sino que es la conexión con la Línea 3 del Metro, que es una línea estratégica, que cruza de norte a sur nuestra ciudad”, destacó Batres.

M. Batres entrega tarjetas de “Mi Beca para Empezar” a más de 10 mil nuevos beneficiarios

El jefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama, continuó por tercer día consecutivo con la entrega de tarjetas de "Bienestar para Niñas y Niños, Mi Beca para Empezar", en la UTOPIA Meyehualco, donde destacó ante 10 mil 343 alumnas y alumnos de nuevo ingreso que estudian en planteles públicos de las alcaldías Iztacalco e Iztapalapa, la función social, económica, educativa y preventiva de este apoyo.

“La beca tiene una función social y económica, porque ayuda a la familia; tiene una función educativa, porque ayuda a que los chicos estén en las escuelas; y tiene también una función preventiva, porque ayuda a que los chicos, especialmente adolescentes, no estén en las calles, sino en las escuelas. Amigas, amigos, esto es la Cuarta Transformación: el bienestar para las niñas, los niños, los adolescentes, los jóvenes y las familias de la Ciudad de México”, expresó.

Al ritmo de ska, electrocumbia y sonidero, habrá festival de despedida a AMLO en CDMX

Artistas de diferentes géneros musicales formarán parte del electo del Hasta Siempre Presidente Fest, un festival musical en agradecimiento al presidente de la República saliente, Andrés Manuel López Obrador, a realizarse de manera gratuita en la Ciudad de México.

Fue durante la mañana de este jueves que se dieron a conocer algunos de los detalles de este festival que reunirá a escuchas de diferentes géneros musicales, cómo ska, electrocumbia, sonidero e inclusive música barroca, en el marco de los eventos para el cambio de gobierno a realizarse el 1 de octubre.

Iztapalapa creará Consejo Rector para cuidado de áreas verdes

Tras el decreto por el que se declaró al cerro Tepepolco, conocido como Peñón Viejo, como Área de Valor Ambiental con categoría de Bosque Urbano, Aleida Alavez, alcaldesa electa de Iztapalapa dio a conocer la creación de un consejo rector para el manejo de las áreas verdes en esa demarcación.

El organismo hará un trabajo coordinado con todas las instituciones encargadas del medio ambiente, y lograr una Iztapalapa más verde, con mayor reforestación y sustentabilidad.

¡Ven a bailar! Llega el cuarto festival Son para Milo en la explanada de la GAM

Con participación de más de 80 grupos musicales, el Festival Son para Milo visitará por cuarta ocasión la explanada de la alcaldía Gustavo A. Madero, esto en el marco de la 22a edición de este colorido festival.



La demarcación espera del 19 al 22 del presente mes, más de 120 mil visitantes para disfrutar del ritmo de sones jarochos, huapangos, pirekuas, chilenas entre otros más.

En este festival participarán cerca de 160 artesanos y 80 gastrónomos de distintos estados como Oaxaca, Guerrero, Michoacán, Veracruz, Estado de México, Chiapas y Puebla.

Alcaldía Coyoacán organizó la Primera Feria de Empleo para Personas con Discapacidad

Con la organización de la Dirección General de Desarrollo Social y Fomento Económico de la alcaldía Coyoacán, 1ª Feria de Empleo para Personas con Discapacidad, la cual reunió a 50 empresas que ofertaron más de 700 vacantes para personas con discapacidad motriz, auditiva, visual, intelectual y múltiple.

Con esta feria del empleo suman ya 14 jornadas de reclutamiento que promueve la administración coyoacanense para impulsar el talento de la población con discapacidad, mujeres, adultos mayores y población LGBT+, entre otras.

Programa de Mejoramiento Barrial ya es un derecho constitucional: Martí Batres

Con el objetivo de rescatar el espacio público con la participación de la comunidad, este miércoles 11 de septiembre del presente año fue publicado en la Gaceta Oficial la Reforma a la Constitución de la Ciudad de México para establecer el Programa de Mejoramiento Barrial como un derecho.

En conferencia de prensa, el Jefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama se congratuló porque se trata de recuperar el tejido social de las colonias en las 16 alcaldías.

